

## Ánforas

Las fiestas de San Narciso han concluido con el cierre de nuestro primer coliseo, renaciendo la calma y por consiguiente la vida de trabajo y de estudio en la inmortal Gerona.

Los forasteros se han alejado más ó menos impresionados, de los fuegos fatuos de la *sui generis* comisión de festejos de nuestra corporación municipal.

Mucho han hecho las sociedades particulares para solemnizar las fiestas patronales; nada, absolutamente nada, el elemento oficial, que ciertamente brillaba por su ausencia y de una manera singularísima en el Certamen literario.

Los monumentos y museos, poco frecuentados, por no haberse dado la debida publicidad, de las horas hábiles para visitarlos; limitándose el público y en particular los hombres de estudio y buen gusto, á contemplar el *Anfora italo-griega*, que se halla expuesta en el establecimiento artístico del señor Corominas, en la Plaza del Correo, y de propiedad del entendido cuanto reputado amigo nuestro el coronel don Fernando Elías.

Hemos dicho contemplar, en vez de extasiarse, pues bien lo merece aquella joya de 20 siglos! Ella prueba, que todavía hay hombres, que saliendo de su retraimiento, asaz pecaminoso para la arqueología, saben dar á la ciencia así llamada, días de gloria, aplicándola sus conocimientos históricos y literarios, y lo que es más su dinero sin esperanzas de subvenciones.

Nos referimos al distinguido hacendado don Romualdo Alfaras, quien parece tiene por principio, que el estudio de los orígenes es el fundamento principal del verdadero progreso.

Siga por ese camino el ya citado y reputado arqueólogo, siquiera sea, robando horas que consagra á su familia, pero en bien de la juventud estudiosa y de las fabricas modernas de cerámica, estopeadas por el conato de imitar las antiguas, adoptándose un estilo convencional que no tiene relación con los tiempos ni con las necesidades. Para tamaña empresa, posee el abogado señor Alfaras, el caudal de conocimientos que se necesitan y el profundo sentimiento de la verdad; es decir, de la idea; merced á la cual solamente puede, de la idolatría de la forma, elevarse al culto del pensamiento, asignar sus razones á cada época, y fijar sus justos límites á la imitación que repetimos hoy todo lo invade, y entiéndase no hacemos alusión á la moderna cerámica de Delt, ni de Sevres.

El ánfora ó diota, de que nos ocupamos es una de las cuatro de barro ordinario, que juntamente con otros muchos objetos, han sido extraídos del fondo del mar y á respetable profundidad, bajo la dirección hábil y no menos costosos sacrificios pecuniarios, del señor Alfaras, en la bahía de cala, denominada «La Catiua» único abrigo de la pesca á la *ensesa*, en las cercanías del puerto de la Selva, ó sea en la costa septentrional del Cabo de Creus. Proceden del cargamento de una «navis oneraria», naufragada probablemente hace 2.000 años.

La expuesta ánfora está revestida de incrustaciones y plantas marítimas; su altura total un metro; el diámetro de su cuerpo veinte y cinco centímetros; tiene la forma de las ánforas italo-griegas, que servían para envases de vinos; los cuellos largos y estrechos; asas rectas; el cuerpo es cilíndrico y termina en prolongada punta.

Hemos dicho envases de vinos, porque las destinadas al aceite, carecían de asas y tenían muy angosta la boca. La que describimos se parece á las encontradas en las cuevas de Pompeya. Su aguzada punta responde á introducirla en la arena ó en un pedestal (semejante al que lo sostiene), á fin de conservarlas en las cantinas. A su boca que era estrecha, se adaptaba un tapon, luego se sellaban con pez y piel (*corticem adstrictum pice*. Horac.) y encima se ponía el nombre del Consul que regia aquel año.

La colección ó hallazgo es importante y parece que el afortunado explorador, desea

continuar su obra el próximo verano, sin temor á reclamación ó mejor derecho.

Entre los objetos extraídos, figuran tambien 19 ánforas iguales á las cuatro nombradas de las que 11 tienen la parte superior del cuello fracturada y 8 con igual rotura y la falta de una de las asas; así como 8 cueros sin cuello ni asas, y 4 trozos de ánfora de la parte superior ó sea cuellos y asas; y por último, lo más notable, un trozo anclote de hierro, revestido de incrustaciones marítimas, que tiene soldados en una de sus caras cinco pequeños trozos de madera, tres de ellos carbonizados por la acción del tiempo.

Restanos felicitar al señor Alfaras, deseando que en las siguientes investigaciones y provisto de potente linterna, encuentre nuevos objetos que enriquezcan sus colecciones, tal como el ánfora que servía de habitación á Diógenes, contribuyendo así á la mayor ilustración de esta provincia, que tiene páginas gloriosas en su historia arqueológica, y no carece de hijos de privilegiada inteligencia, que como él, se deben á la humanidad y al país que los vio nacer.

## Crónica

**Ayuntamiento.**—Anoche se reunió en sesión de primera convocatoria, habiéndose aprobado varias cuentas de escasa importancia, debidamente informadas por la comisión.

Se aprobó la distribución de fondos para el mes de noviembre.

Se desestimó una instancia de varios vecinos de la calle del Norte y Huertas en solicitud de que se construya el alcantarillado de dichas calles para evitar filtraciones de aguas sucias, fundándose la comisión en que resultaría inútil ó imperfecto este alcantarillado el cual no debe llevarse á cabo hasta tanto no estén ultimados los estudios de urbanización de aquella barriada.

Se releva á don Juan Goula del pago de los derechos del teatro en la tarde del domingo anterior en que celebró el concierto á su beneficio, en atención á los servicios prestados gratuitamente por el mismo.

Se cede al señor Pinet, la explotación del teatro para dar dos funciones en él, el «violin parlante» los días 16 y 17 del corriente.

A don Narciso Moret del barrio del Puente Mayor, acordóse auxiliarle con 100 pesetas en atención á que no obstante su falta de recursos, se vio precisado á llevar al laboratorio microbiológico del doctor Ferrán, á dos de sus hijos á quienes había mordido un perro hidrofobo.

Se acordaron dos indemnizaciones de 30 y 20 pesetas respectivamente á don Francisco y á don Tomás Fita por los daños que se les ha ocasionado con motivo de la prolongación de la calle de Figuerola.

No variar las horas de sesión.

Facultar al alcalde y al síndico para firmar una escritura pública.

Y aprobar una cuenta importante 260 pesetas por material de escuelas, presentada por la profesora doña Rosa Serrat, con lo que terminó la orden del día.

La Liga de Defensa Industrial y Comercial de Barcelona y una Comisión de comerciantes y almacenistas han dirigido una circular á todos los demás de España, para pedir mancomunadamente al Gobierno que derogue la disposición de las vigentes Ordenanzas de Aduanas, que dispone que las mercancías de fabricación nacional, para poder circular libremente, han de conservar impresa la marca ó sello del fabricante, con expresión de su nombre y del punto donde tenga la fábrica establecida, y que equipare en absoluto el comercio á la industria, pudiendo registrar y usar los comerciantes, al igual que los industriales, un sello ó marchio propio que tenga efectos legales para la circulación, ó bien otra forma cualquiera que armonice en un todo los intereses de unos y otros.

Se ha autorizado mediante determinadas

condiciones, la venta de sardinas en salazón, en las pescaderías de esta ciudad.

Ayer se discutió el cambio de horas de sesión en el Ayuntamiento.

Unos optaban por que las sesiones se celebrasen á las 6 de la tarde y otros porque no se variase la hora.

Hubo su correspondiente tiroteo entre varios concejales. Que si fué, que si vino; que si fás, que si nefás; y puesto á votación el asunto resultó que las horas de sesión serán las mismas que hasta la fecha.

En la Audiencia provincial se ha visto esta mañana en juicio por jurados la causa seguida por tentativa de parricidio contra Juan Basart Mundet, natural de Llagostera y vecino de Calonge.

En vista del resultado de las pruebas, el fiscal señor Casamada ha retirado la acusación, siendo puesto inmediatamente en libertad el Basart, al que defendía el distinguido, cuanto joven letrado, don Joaquin Francesca.

Ha asistido al acto en representación del procesado el procurador señor Casellas.

Ayer el señor Salvat dirigió una moción al Ayuntamiento, encaminada á evitar que se hiriesen los sentimientos religiosos del pueblo de Gerona, con el espectáculo que ofrecian los obreros destinados al derribo de las murallas, trabajando los domingos y días de fiesta.

El señor Boxa replicó que en un país católico como este circulaban tambien en domingo los trenes de mercancías, y que el contratista del derribo, precisamente por no herir los sentimientos religiosos del pueblo de Gerona, daba tiempo á sus operarios, á la hora del almuerzo, para que fueran á oír la misa.

El señor Salvat volvió á insistir, alegando que siendo el gobierno católico y la religión del Estado la católica, y prohibiendo ésta el trabajo en días festivos, no debía el Ayuntamiento tolerar este abuso.

Replicó el señor Boxa, que no habiéndose impuesto al contratista esta obligación en el pliego de condiciones tampoco podía exigírsela ahora.

Tratóse de que este asunto se pasara á votación, é interviniendo el señor Bajandas hizo constar que habiendo aprobado las Cortes una ley en virtud de la cual se prohibía á los contratistas de obras del Estado trabajar en días festivos, no era pertinente la votación, y el contratista venía obligado á cumplir la ley.

De Francia siguen expediéndose muchos cargamentos de envases vacíos con destino á nuestras comarcas vinícolas.

Los vinos españoles tanto los viejos como los nuevos, son activamente solicitados en París, Certe, Burdeos y otras plazas de la vecina República, acentuándose el alza.

En París se han cotizado los nuevos, con 10 y 11 grados de alcohol, de 30 á 32 francos hectólitro.

Los vinos viejos sin yeso son muy solicitados para Francia en las Riojas, Navarra, Aragón y otras comarcas.

La Publicidad de hoy publica el siguiente telegrama:

«Gerona 11, á las 10 noche.—Se han recibido las órdenes para inaugurar la vía férrea, de Gerona á Olot, en la sección de Gerona á Amer.

Se están llevando á cabo los preparativos de la apertura de la vía al servicio público, para mañana miércoles.—R.»

Prescindamos de que no es la sección de Amer á Gerona la que se inaugura, pues todavía falta por terminar el trozo de esta á Salt; prescindamos de que anteaer mismo descarriló el tren dos veces; prescindamos de que ese trozo de línea se inaugure, no para beneficiar á la comarca, sino para impedir el embargo de la vía; prescindamos de que asista á la inauguración el señor Espinet, no el de Amer, sino el de Palamós; prescindamos de que los acreedores han formado una especie de liga para poder cobrar sus atrasos y han otorgado amplios poderes á un letrado de esta capital que los represente en

los tribunales; prescindamos de que los obreros piensan reunirse en manifestación pública de protesta en el acto solemne de la inauguración; prescindamos de que el trozo de línea que se inaugure no será nunca bastantes á cubrir los gastos que la explotación ocasione á pesar de que los empleados están en la actualidad á medio sueldo; y prescindamos por último de otras mil cosas que sería prolijo enumerar.

A pesar de todo no podemos felicitar á la comarca, ni á la empresa por la inauguración.

Ha pasado á mejor vida en Madrid el bizarro general de división don Luis Roig de Lluis, militar pundonoroso y que supo distinguirse tanto en el campo de batalla como en los diversos y delicados servicios que durante su larga y brillante carrera se le habían encomendado.

Han quedado establecidos con los instrumentos y aparatos necesarios los siguientes observatorios de la red meteorológica á cargo de la Granja experimental de Barcelona. Funcionan casi en su totalidad los de Mataró, Arenys de Mar, Sabadell, Villanueva y Geltrú, Igualada, San Cugat del Vallés, Granollers, Manresa, Villafranca del Panadés, Tarrasa, La Garriga, Vich y Berga. Quedan por establecer y se están haciendo gestiones para los de San Felio del Llobregat, Ribas y Puigcerdá.

Los dos últimos, se crean como puntos elevados y próximos al Pirineo y con objeto de establecer comparaciones de temperatura.

Debiéndose proceder á efectuar el amojonamiento del monte público denominado «Salteget» de Puigcerdá, término de Alp, se hace público que el día 27 del corriente dará principio la operación con el señalamiento de los puntos del perímetro donde habrán de colocarse los hijos y señales, con arreglo al deslinde aprobado en 3 de Agosto de 1894.

Los que deseen asistir á la operación podrán acudir dicho día á las 9 en punto de su mañana al parador ó hostal de la Molina en la carretera de Puigcerdá; advirtiendo que si por causa del mal tiempo no fuera posible practicar la operación el día señalado, se efectuará el siguiente ó el primero hábil dentro de los ocho siguientes.

En vista de la recaudación obtenida durante la temporada teatral última, á propuesta del señor Vallés se acordó ayer que la comisión de Gobernación estudiase las mejoras más precisas que puedan hacerse en el teatro, para llevarlas á cabo cuanto antes, interviniendo en ellas el exceso de los ingresos presupuestados.

Fueron varios los concejales que abundaron en la idea de que se gastase en la misma finca, para reformas y mejoras, los productos del teatro.

La comisión respectiva, á poco que estudie el asunto, verá que en salir del escenario mismo, hay gastos que se imponen y reformas que no se pueden retardar un día más.

## NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 12.

Anoche conferenciaron los ministros de la Guerra y Ultramar, hablando de los asuntos de Cuba y de las operaciones de Las Villas.

—Se ha dicho esta tarde que la sección de Gracia y Justicia del Consejo de Estado ha resuelto el expediente de Vazquez Varela para que se le conmutara la pena de 14 años de presidio por igual pena de destierro, por haber dado muerte á Antonia Lopez Fíneiro.

El Consejo de Estado parece que ha denegado la petición de Varela; pero parece tambien que el ministro de Gracia y Justicia ha pedido el expediente y está dispuesto á conceder dicho indulto.

Esta actitud del señor Romero Robledo ha sido hoy muy comentada.

—De Cuba se han recibido noticias oficiales referentes á las operaciones combinadas en Las Villas.

Reina ansiedad por conocer el resultado del encuentro que se supone ha habido, por lo que decia el cablegrama publicado por la *Correspondencia* de que se oían disparos de cañón desde Placetas.

—Los círculos bursátiles de París se hallan bien impresionados en favor de la Hacienda española, y á esto se debe que en medio de la gran perturbación que reina en aquel mercado, las bajas sufridas por todas las rentas hayan influido poco en nuestros valores, á pesar de ser objeto de especulaciones y haber descendido considerablemente los títulos en esta clase de diversos países.

—Telegrafian de la Habana que un oficial, un sargento y tres voluntarios fueron sorprendidos por la partida que manda el cabecilla Perico Díaz en Jaguajai.

Las tropas resistieron, á pesar de ser en tan pequeño número, negándose á entregarse.

El combate duró algún tiempo, peleando con valentía los nuestros.

El sargento pereció en la refriega y un voluntario quedó gravemente herido. Los otros consiguieron salvarse.

—El corresponsal del *Heraldo* en la Habana telegrafía á este periódico que han sido presos y conducidos al castillo de Matanzas seis de los insurrectos que tomaron parte en los incendios de Guanutas. Entre ellos figura el cabecilla Gil González que estuvo al frente de las fuerzas rebeldes en territorio de Cárdenas y parece que dirigió el ataque de dicho poblado.

—Decíase que el general Martínez Campos tiene ya acordada en principio la paz con el principal jefe de los insurrectos de Cuba, en cambio de la autonomía concedida á aquella isla.

Añádese que, como garantía y señal de esta concesión autonómica, parece que se trata de modificar la bandera nacional española, poniendo en ella la estrella solitaria.

—Las operaciones que se están practicando para salir al paso del grueso de las fuerzas del titulado generalísimo insurrecto Maximo Gómez, las dirige personalmente desde Santa Clara el general Martínez Campos.

A dicho objeto, la columna del general Luque efectuará un movimiento envolvente en combinación con la del general Suarez Valdés, de la que forma parte un batallón de infantería de marina, la cual columna ha recibido orden de salir de Cienfuegos.

## SECCION RELIGIOSA

SANTO DE MAÑANA

San Estanislao

CUARENTA HORAS

Iglesia del Carmen

## Se vende

el ex-molino, junto con unas cinco vesanas de cultivo, de Fornells.

Informes: en la imprenta de don Manuel Llach, calle de Herrerías Viejas, Gerona.

10 de Noviembre del 95

## SITUACIÓN GRAVE

Bien podemos dar tal calificativo a la que desde hace días viene atravesando la política española.

Por desgracia, y sin que nadie la invente, ni defienda la conveniencia de que el anuncio se convierta en realidad, la palabra crisis circula a diario en todas partes y surge de todos los labios expresando convencimiento íntimo; ideas razonables de todos los cerebros.

El aplazamiento en la resolución del conflicto político-militar antillano se prolonga excesivamente, con perjuicio de la autoridad del gobierno y sin beneficio para el general Martínez Campos ni para los intereses de España en Cuba, y los rumores sobre diferencias de criterio entre el Gobierno y el general toman gran incremento, siendo muy general anoche la creencia de que tales discusiones saldrán en breve a la superficie y originarán graves sucesos.

En todas partes se habla como cosa natural y corriente de un cambio de gobierno, y cual siempre en casos tales, las opiniones más contrarias, suponiendo unos que seguirá en el poder el partido conservador y otros que entrarán los liberales.

Anoche se hicieron, y se harán unos cuantos días, combinaciones para todos los gustos; pero hoy la que tiene más partidarios es la de un ministerio presidido por el general Azcárraga.

Las personas menos impresionables y los amigos más caracterizados del Gabinete desmienten dichos rumores, y sin negar que el Gobierno tenga dificultades serias, aseguran que el conflicto, caso de no poderse conjurar, no estallarán tan pronto como generalmente se cree.

Pero es lo cierto que la noticia de un próximo cambio de ministros ha ganado mucho terreno entre los hombres políticos, y que la fundan sus propaladores en una porción de hechos, que reproducimos a título de información, aun cuando seguramente resultarán inexactos.

Se habla de un cablegrama del general Martínez Campos y recibido por el Sr. Cánovas en el cual se plantea la cuestión de confianza en términos muy concretos; se cuenta que el jefe del Gobierno tiene ya formada su resolución de llevar a Palacio criterio cerrado en discrepancia con los propósitos de Martínez Campos; se relacionan ciertos detalles, de todos conocidos desde que el Sr. Cánovas se sintió indisuesto a raíz de una conferencia que celebró con la Reina; se comenta que mientras los telegramas particulares recibidos de la isla de Cuba dan cuenta de acciones libradas por las tropas leales, en los centros oficiales no se comunica a la prensa noticia alguna del teatro de operaciones.

Descendiendo al terreno de los comentarios y las conjeturas, citábase anoche como síntomas de lo que pudiera ocurrir mañana las declaraciones que un colega atribuye al general Pando, nombrado recientemente para servir en Cuba, a las órdenes del general en jefe, declaraciones, que aún después de rectificadas, mejor dicho, negadas rotundamente por la persona a quien se atribuyeron, sirven hoy de tema explotable a los periódicos.

Un sueldo del diario conservador *La Época*, comienza reconociendo que las noticias particulares de Cuba—por que oficiales no las hay—son poco lisonjeras y termina diciendo que el general Martínez Campos desea vivamente que varíen las condiciones de la lucha.

En otro niega que haya disenso entre el Gobierno y el general Martínez Campos; el supuesto desacuerdo entre los ministros; y por último, que existan más altos disensos.

Y añade: «Aunque algo de esto fuera exacto, que no lo es, qué provecho resultaría para el país con dárlo a los vientos de la publicidad?»

«Todo esto ha sido muy comentado contribuyendo a que la idea de crisis tome cuerpo en los centros políticos.

«Acertarán los que profetizan para plazo breve una crisis, parcial ó general?»

Un importante hombre público que se significó siempre por la independencia de su juicio, nos decía ayer «que existan diferencias de criterio entre los ministros, no lo niego, ni lo afirmo pero creo que nada ocurrirá, a no ser, y esto es difícil, que nos sorprenda un descalabro.»

«¿Quién acertará? El tiempo a de decirnoslo.»

## NO OCURRE NADA

Esto dice la prensa ministerial, ante los insistentes rumores de crisis y desavenencias que acoge en sus columnas la prensa.

A título de información tomamos, de un artículo de un colega conservador, los siguientes párrafos:

No pueden negarse las ventajas de la

prensa moderna bajo el punto de vista de la información, como la tuvo en otro tiempo para los fines de la propaganda; pero hemos de señalar entre estas ventajas el inconveniente de obligar diariamente a agitar temas interesantes al público, con grave peligro de la sinceridad y de todas las conveniencias sociales.

En este año de encontrar temas que se presienta a llenar algunas cuartillas y confeccionar un artículo editorial, aquí donde los asuntos internacionales nos están haciendo tiempo poco menos que prohibidos a los españoles por el alejamiento en que vivimos de las demás naciones, se saca con frecuencia partido de incidentes insignificantes ó de rumores inverosímiles para levantar un castillo de suposiciones; que por esto son llamados en la otra parte del Pirineo *des-chateaux en Espagne*; alarmando la opinión y distrayéndola de los asuntos que más vivamente deberían preocuparla.

Ahora, cuando la guerra de Cuba absorbe nuestras mayores y mejores energías nacionales en una empresa colosal que atrae las miradas de todos los pueblos civilizados, se entretienen algunos periódicos en inquirir muy gravemente si existe perfecta conformidad de opiniones entre todos los individuos que componen el ministerio y hacen augurios de crisis, empleando toda su habilidad en descomponer la máquina gubernamental, en beneficio de tal ó cual partido, de estos ó los otros intereses individuales, como si diera vagar y humor para tal labor el interés supremo de la nación.

No podemos suponer que en estos anacronismos entretinimientos se juzgue otro móvil que el infantil y mezquino de llenar un espacio del periódico; pues otra cosa sería altamente admisible. Las pequeñas pasiones y luchas de partido en que ocupamos nuestros ocios en tiempos normales de paz, no son aceptables en ocasiones solemnes como la presente, que imponen el deber de agruparse todos los españoles como un solo hombre en torno del gobierno constituido, fortaleciéndole con el contingente del aplauso individual y de la opinión colectiva.

Se quiere tomar parte de las declaraciones fijas por el general en jefe de la lealtad de las operaciones, para inventar conflictos miniserales, cuyo único fundamento puede estar en el deseo de los ambiciosos ó en la fantasía de los desocupados. Ni el general se ha propasado en sus declaraciones, yendo más allá de lo que aconseja el patriotismo; ni se puede llamar lentitud en las operaciones a la prudencia que fija la ocasión, propicia de desarrollarse. Acerca de estos dos puntos no cabe divergencia en que fundar una crisis ministerial.

Sabemos que la pasión es la característica de nuestra raza, que Posada Herrera llamó «el país de los odios africanos». Pero sabemos también que a todas las demás pasiones se sobreponen de la lealtad, que cubierta de ceniza en la vida ordinaria, se levanta y toma proporciones de volcán cuando la sopla el viento de la adversidad. Ahora estamos en este caso, y no podemos ni queremos sospechar que en ningún corazón español se sobrepongan los móviles mezquinos de carácter individual a la salvación é integridad de la patria.

No aquí no hay más que necesidades e exigencias de periódico, que obligan a buscar temas nuevos y sugestivos con que cubrir la parte editorial. Los hombres políticos, así los de oposición como los del gobierno, están perfectamente compactos en un solo pensamiento y una sola esperanza, la de ver pronto pacificada la isla de Cuba, merced a la inteligente dirección del general Martínez Campos, y a la bravura de nuestro ejército; satisfechos aquellos hermanos nuestros bajo la égida de las leyes sabias y justas y de una administración honrada, apagados por completo los focos de malesar y de periódicas rebeliones.

Lo que dice cierta parte de la prensa, es porque la obliga la fuerza del consiguiente.

El Papa en el "Indice,"

Juan de Bonifacio da curiosas noticias acerca de una obra del actual Pontífice romano, incluida en el "Indice."

En este catálogo de obras condenadas por la Iglesia, página 359, se lee:

«De la sacratísima sangre de María. Estudios para establecer la fiesta en honor de esa sangre. Publicada en Perusa en 1874. Condenada por el Santo Oficio en decreto de 13 de Enero de 1875.

El autor se ha sometido y ha reprobado su obra con una sinceridad laudable.

El autor de la obra así condenada se llama entonces Joaquín Pecci, y era cardenal de la Santa Iglesia, bajo la advocación de San Crisógono, y arzobispo de Perusa, y actualmente se llama León XIII y es Papa reinante.

A los que puedan extrañarse de que en una edición del "Indice" de 1892 figure una obra del soberano Pontífice, bueno será advertirles que cuanto en aquél se incluye, allí está por muchísimo tiempo, si no por siempre; á tal extremo, que de Bonifacio hace notar que, á pesar de haber transcurrido tanto tiempo después de reconocida la inocencia de Galileo, aún continuaron sus obras en el "Indice" hasta que Gregorio XVI las mandó borrar del catálogo infernal.

Comprende que á León XIII le tiene sin cuidado que la atención pública se fije en un error en que incurrió antes de ser infalible. Bonifacio refiere la historia del libro del siguiente modo:

En 1874, el cardenal Pecci, vivía desterrado en la tristeza de su arzobispado de Perusa, rodeado de una corte de descontentos. El tiempo no le había dado todavía ese aspecto de retrato del siglo pasado; en la vida privada era extremadamente sencillo; en las ceremonias públicas se presentaba con gravedad majestuosa. Se preparaba ya, con entera conciencia de su mérito, para los esplendores del Pontificado, y hablaba del Papa siempre con los ojos bajos, fija la mirada en la piedra de su anillo pastoral.

En 1874, el cardenal Pecci, vivía desterrado en la tristeza de su arzobispado de Perusa, rodeado de una corte de descontentos. El tiempo no le había dado todavía ese aspecto de retrato del siglo pasado; en la vida privada era extremadamente sencillo; en las ceremonias públicas se presentaba con gravedad majestuosa. Se preparaba ya, con entera conciencia de su mérito, para los esplendores del Pontificado, y hablaba del Papa siempre con los ojos bajos, fija la mirada en la piedra de su anillo pastoral.

Habia comenzado su carrera bajo muy buenos auspicios. Enviado por Gregorio XVI á Benevento, territorio pontificio, en el reino de Nápoles, había librado al país del bandiraje. Un poderoso señor le indicó que partiera para Roma á gestionar que saliese de Benevento, y la respuesta de Pecci fué encareclerle y perseguir el brigandaje con general aplauso.

Al adelantamiento de Pío IX al Solio Pontificio, su situación en la corte romana no era la mejor. No era, como suele decirse, santo de la devoción de Antonelli.

Pecci había llamado ya por entonces la atención por la fecundidad de su pluma. Sus Pastorales eran muy elogiadas, y se conocían sus versos latinos. Sus amigos le decían que en Poma se le reconocían excelentes cualidades de administrador, su valor como escritor, pero Pío IX no le encontraba bastante devoto.

Monsieur Pecci cumplía correctamente sus deberes de sacerdote. Nada más.

Formose un grupo con propósito de que el Papa lo aceptase tal como era, para prepararle su entrada en el favor de la corte.

En Febrero de 1874, falleció el cardenal Barnabo, Precepto de la Propaganda, y Pío IX no encontraba persona á propósito para esta vacante.

Algunos le dijo: «Tiene Vuestra Santidad al eminente Pecci, que es un obispo de gran mérito.»

«En efecto—contestó el Papa,—es un excelente obispo; ¿Pues que sea obispo!»

Después de este incidente, los amigos del cardenal Pecci le aconsejaron que escribiese un libro de pura devoción, á fin de ganarse la voluntad del Santo Padre.

Era este muy devoto de la Virgen. Las fiestas de la Sangre de Jesucristo eran entonces de actualidad, y Joaquín Pecci se puso á escribir acerca de la preciosa sangre de la Virgen. Después de muchas citas, de una recopilación de oraciones, concluía con esta proposición: «Hace falta instituir una fiesta oficial de la preciosa sangre de la Virgen María.»

Si el autor del libro tenía algunos amigos, estaba también rodeado de enemigos. Su trabajo se resentía de haber sido hecho con mucha rapidez; la doctrina revelaba una precipitada labor que descubría un fin político.

El libro entró en el "Indice" por la puerta del Santo Oficio. La Iglesia condena las obras por dos procedimientos, ó la Sagrada Congregación los sentencia de plano, ó el Santo Oficio, de débil reminiscencia de una fuerte institución, señala los errores obtenidos en la obra, y en este caso el "Indice" no hace más que registrarla. Así sucedió con el libro de un hombre que años después habíamos de ver investido con la túnica de la infalibilidad.

Ya ha decidido no interponer al gobierno sobre política general, á fin de no crearle dificultades, y renunciar á su proyectada proposición, pidiendo se derogasen las leyes contra la propaganda anarquista.—Fabra.

## Los nuevos presupuestos

Personas que parecen informadas de los propósitos del ministro de Hacienda anticipan algunas ideas acerca de lo que podrá ser el futuro presupuesto.

Para realizar lo que piensa el Sr. Navarro Reverter se necesitaría que las Cortes estuvieran reunidas algunos meses antes de terminar el presente año económico, y esto se cree muy difícil poderlo conseguir.

No obstante, el ministro de Hacienda afirmase persiste en sus propósitos, haya ó no tiempo para la discusión de sus proyectos, y lo quiere preparar pronto para que no le sorprenda ninguna contingencia ó para dejar presentada su obra económica.

Las personas á que antes nos referimos dicen que el Sr. Navarro Reverter se propone variar completamente la estructura del presupuesto, respondiendo su desarrollo á bases más científicas, simplificándole para no amontonar artículos impropios del presupuesto, pues con motivo de éste ha llegado á legislarse sobre derechos de los hijos naturales, llevando á proyectos especiales ó complementarios todo lo que no deba figurar en dicha ley económica y acompañando á cada uno los comprobantes de los rendimientos que pueden dar; normalizar en forma conveniente los monopolios; dar elasticidad á los elementos de tributación y preparar la asociación de los particulares en la recaudación de las contribuciones y rentas públicas, con las garantías necesarias para que en ningún caso sufran quebranto los intereses del Tesoro.

Se asegura que el ministro de Hacienda ha

consultado su pensamiento con el jefe del gobierno, mereciendo su aprobación, y que entre lo que se proyecta figura también la mejora del sistema de contabilidad para apreciar al día la situación del Tesoro.

Todo esto no es otra cosa que rumores de Puerta de Tierra. Se necesita conocer muy poco la situación de las cosas para no asegurarse, casi sin temor á equivocarse, que los presupuestos para 1896-97 serán los de 1895-96. Y si no al tiempo.

consultado su pensamiento con el jefe del gobierno, mereciendo su aprobación, y que entre lo que se proyecta figura también la mejora del sistema de contabilidad para apreciar al día la situación del Tesoro.

Todo esto no es otra cosa que rumores de Puerta de Tierra. Se necesita conocer muy poco la situación de las cosas para no asegurarse, casi sin temor á equivocarse, que los presupuestos para 1896-97 serán los de 1895-96. Y si no al tiempo.

## LA GUERRA EN CUBA

### ENCUENTROS

#### Telegrama oficial

En la presidencia del Consejo se ha facilitado ayer á la prensa, el siguiente telegrama oficial de Cuba:

«General segundo cabo á ministro de la Guerra:

Coronel Molina encontró partidas Lacret, Paredes, Núñez y Marin, en número más de mil hombres en Rincon Hondo; después de reñido combate de 4 horas, batidas tomando campamento á la bayoneta. Enemigo treinta muertos, muchos heridos; nosotros un oficial y siete individuos muertos, 12 heridos, dos oficiales y varios soldados contusos; espero nombres para comunicarlos. Teniente coronel Palanca, batió partidas de Indalecio González, Rego, Jiménez y Portal, reuniendo 300 hombres en pelotón, causándoles 4 bajas. Sin novedad columna. Guerrilla local Dos Caminos, sorprendió partidas 60 hombres via férrea dispersándolas, dejando un muerto. General Linares efectuó reconocimiento, tiroteándose con el enemigo en Vado Tempre y Cañey. Sin novedad jefe. Subzona San Juan de Yeras, batió Rego, causándole dos muertos, 6 prisioneros con caballos y correspondencia. Siguen los aguaceros; á pesar de lo cual se continúan operaciones como comprueban encuentros referidos.

El que en ellos no haya bajas por nuestra parte, débese enemigo huye de la tropa que hace fuego mansalva, fijando puntería. Comprobadas por general jefe varias partes bajas enemigo, siendo exactas.—Arderius.»

#### Telegrama particular

Habana 9.—En la acción librada por el coronel Molina resultó contuso el capitán Vilar.

El total de nuestras tropas ascendía á 250 hombres. Los insurrectos habían llegado á reunir 1.300 hombres.

Dícese que murió en el combate el cabecilla Pancho Pérez.

El presidente del Casino español y las corporaciones populares organizan grandes festejos para recibir á las tropas.

Afirmase que Máximo Gómez, después de estar en el campamento de Serafín Sánchez, ha llegado al valle de la Sigüenza, en la provincia de Santa Clara.

El combate librado por la columna del coronel Molina en Rincon Hondo, según el despacho oficial, cerca del rio Hanabana, y casi en la divisoria, por consiguiente, de las provincias de Santa Clara y Matanzas, ha puesto una vez más de manifiesto la disciplina y la intrepidez de nuestros soldados que, como siempre, ha tenido que batirse contra fuerzas superiores.

Treinta cadáveres dejó en el campo el enemigo y por esta cifra puede calcularse el número de heridos que retiraría. Un oficial y doce soldados muertos tuvieron los nuestros, además de catorce heridos, entre ellos dos oficiales, y algunos contusos.

Dada la táctica empleada por los insurrectos, estas cifras denotan que el combate fué reñido y que solo resistieron tanto porque fiaban en la superioridad numérica de sus fuerzas.

Nuestros soldados se apoderaron á la bayoneta de las posiciones que ocupaba el enemigo, que al caer la noche huyó á la desbandada.

Las partidas derrotadas fueron las de Lacret, Duro; hermanos Núñez, Pino y Panchito Pérez, aunque, éste último con su gente logró pasar desde Guanamo á Matanzas, según dice nuestro corresponsal. Tal vez aprovechó para lograrlo el momento en que sus compañeros se batían, y con su conocimiento del terreno halló cerca del campo de la acción, el camino despejado.

Los demás encuentros de que da noticia el despacho oficial, tienen escasa importancia. En cambio, no se dice en él una sola palabra ni se hace la menor alusión á la presencia de Máximo Gómez en Las Villas. No se sabrá todavía oficialmente.

Entre los cabecillas que figuran en los encuentros de que da cuenta el parte oficial, aparece Rego citado dos veces; la última en la zona de San Juan de las Yeras, casi á las puertas de Villaclara.

## LA BELIGERANCIA

### Senador filibustero

Telegrafian de Londres que el *Times* publica telegramas de Nueva York que han causado impresión muy penosa en la colonia española.

El corresponsal del gran periódico inglés está practicando una información sobre todas las cuestiones de política exterior que afectan á los Estados Unidos.

Acaba de celebrar una larga é importante conferencia con Mr. Morgan, respecto al canal de Nicaragua, al conflicto de Venezuela y al porvenir del Canadá y de la isla de Cuba.

La opinión de M. Morgan tiene un valor excepcional en las circunstancias presentes. No se trata de uno de tantos senadores. Monsieur Morgan disfruta de gran influencia en las Cámaras, es presidente de los comités de asuntos extranjeros en el Senado de Washington.

Es opuesto á las pretensiones de Inglaterra con relación á Venezuela.

Mr. Morgan ha declarado resueltamente, que en la próxima reunión del Congreso y en las primeras sesiones, pedirá el reconocimiento de la beligerancia en favor de los insurrectos cubanos.

Opina que para el porvenir y desarrollo de los Estados Unidos, es indispensable que Cuba deje de formar parte de los dominios españoles. Cualquiera que sea la forma del Gobierno que allí se constituya, una vez alcanzada la emancipación, entiendo que la isla de Cuba, y los mismo que el Canadá, deben vi-

vir bajo la dependencia diplomática de los Estados Unidos, aun cuando constituyan parte integrante de la Unión.

Mr. Morgan trabajará decididamente por la beligerancia. Prefere la guerra abierta en España, al estado de la guerra indirecta que hoy se vive.

El presidente del comité de asuntos extraños del Senado forma parte de un núcleo de personajes parlamentarios cada día más numerosos y más influyentes, que á toda costa quieren inaugurar una política de aventuradas expansiones y glorias militares.

Ha dicho también Mr. Morgan que el vío de la escuadra norteamericana á las aguas de Venezuela será propuesto al Congreso en Washington á mediados de Diciembre.

## La insurrección en Matanzas

Licencia de la Habana que circula allí con muy válido el rumor de que los insurrectos han logrado el propósito que abrigaban antes de librarse la acción de Cayo Espino, era invadir la provincia de Matanzas.

Dícese que el cabecilla Periquito Pérez, penetrado en dicha provincia con su partida mientras las de Lacret, los hermanos Niño y Panchito Pérez, se batían con la columna del coronel Molina.

Periquito Pérez logró pasar desde Guanamo á Matanzas, atravesando el rio Hanabana.

## Circulares

Confirmando noticias ya conocidas días hace un telegrama de la Habana: «El general Martínez Campos ha dado una circular á los guajiros, á fin de que se reúnan en los poblados para defenderse de ataques del enemigo.

También ha ordenado á los municipios socorran á los obreros, dándoles trabajo en los terrenos incultos.

«A su vez, el cabecilla Roloff ha dirigido una circular á sus huestes.

Les ordena la persecución más cruel á todos los habitantes de los pueblos hallen á una guisa de distancia de éstos.

Ningún vecino, en su virtud, podrá alejarse más de cinco kilómetros.

«El que se halle fuera de este término será macheteado.»

Así lo ordena Roloff.»

vir bajo la dependencia diplomática de los Estados Unidos, aun cuando constituyan parte integrante de la Unión.

Mr. Morgan trabajará decididamente por la beligerancia. Prefere la guerra abierta en España, al estado de la guerra indirecta que hoy se vive.

El presidente del comité de asuntos extraños del Senado forma parte de un núcleo de personajes parlamentarios cada día más numerosos y más influyentes, que á toda costa quieren inaugurar una política de aventuradas expansiones y glorias militares.

Ha dicho también Mr. Morgan que el vío de la escuadra norteamericana á las aguas de Venezuela será propuesto al Congreso en Washington á mediados de Diciembre.

## La insurrección en Matanzas

Licencia de la Habana que circula allí con muy válido el rumor de que los insurrectos han logrado el propósito que abrigaban antes de librarse la acción de Cayo Espino, era invadir la provincia de Matanzas.

Dícese que el cabecilla Periquito Pérez, penetrado en dicha provincia con su partida mientras las de Lacret, los hermanos Niño y Panchito Pérez, se batían con la columna del coronel Molina.

Periquito Pérez logró pasar desde Guanamo á Matanzas, atravesando el rio Hanabana.

## Circulares

Confirmando noticias ya conocidas días hace un telegrama de la Habana: «El general Martínez Campos ha dado una circular á los guajiros, á fin de que se reúnan en los poblados para defenderse de ataques del enemigo.

También ha ordenado á los municipios socorran á los obreros, dándoles trabajo en los terrenos incultos.

«A su vez, el cabecilla Roloff ha dirigido una circular á sus huestes.

Les ordena la persecución más cruel á todos los habitantes de los pueblos hallen á una guisa de distancia de éstos.

Ningún vecino, en su virtud, podrá alejarse más de cinco kilómetros.

«El que se halle fuera de este término será macheteado.»

Así lo ordena Roloff.»

## Derrota y prisión de un cabecilla

Fuerzas mandadas por el comandante Moreno y por el capitán de estado mayor del 7.º de Yaguajay, han derrotado una numerosa partida de separatistas mandada por el cabecilla Acebo.

El ataque por parte de nuestras tropas muy vivo.

Aunque el enemigo se resistió con vigor, fin fué desalojado de sus posiciones y desarmado.

Un grupo de soldados penetrando en las de los rebeldes consiguió apoderarse del cabecilla Acebo.

Este ha sido conducido á Cienfuegos.

## Movimiento de tropas

El general Martínez Campos ha ordenado por el cable al general Navarro que se inicie desde Santiago de Cuba á Las Villas dos batallones.

Otras fuerzas se han reconcentrado en Las Villas, lo cual confirma la gran actividad de las operaciones van á la gran actividad inmediata.

## Ataque á la casa del Sr. Fernán de Castro

Anteanoche fué atacada por algunos hecheros la casa de campo que posee el Sr. Fernán de Castro.

Este se hallaba en el edificio cuando se hizo el ataque.

Ayudado de su secretario defendió el Sr. Fernández de Castro con gran energía consiguiendo dar muerte á uno de los atacantes.

## EL COMBATE DE CAYO ESPINO

### Nuevos detalles

Se han recibido extensos pormenores gloriosos acción librada en Cayo Espino.

Las partidas reunidas, en número de mil hombres, que desde hace días ven por el Sur de la provincia de Santa Clara atacando las fincas azucareras de la ricardística de Cienfuegos para atraer dichos puntos las columnas de nuestras tropas, á fin de poder penetrar en la provincia de Matanzas por el Sur de la importante marca azucarera de la jurisdicción de Cienfuegos alcanzadas en Cayo Espino, á media legua de Agua de Pasajeros y en dirección Calimite.

La columna del coronel Molina se componía de 242 hombres de los batallones del Rey y María Cristina.

Los rebeldes, al ver el escaso número de nuestros soldados, creyeron poder aprovecharse al efecto en dos grupos, echándose uno en la casa de vivienda y otro en el ingenio Sierra, y otro en el ingenio mismo.

Fuertemente parapetados, esperaban avance de nuestras tropas para envolverlas entre dos fuegos.

Mientras tanto, el coronel Molina probó el ataque que había de acabar con la fuga y fuga del enemigo.

El fuego era nutridísimo por parte de los rebeldes, que se guardaban en los edificios mampostería de la finca, y por parte de los soldados del Rey y María Cristina.

El coronel Molina, que había dispuesto movimiento envolvente, mandó el movimiento para el fuego para que los rebeldes se zaran contra nuestros soldados.

Su estrategia dió el resultado previsto. Los insurrectos salieron de sus improvisados, pero fuertes trincheras, gritando: «¡Victoria! ¡Al machete!»

La superioridad numérica del enemigo tal, que creyó decisivo su triunfo.

En el mismo momento en que los rebeldes se lanzaban sobre parte de la columna, rebieron por los cañaverales de junto á los tiradores Mauser, ó sea á retaguardia del enemigo, á la vez que el resto de las tropas se dirigía á la bayoneta sobre los rebeldes.

El momento fué terrible y grandioso. Al grito de viva España! nuestros soldados se avalanzaron denodadamente sobre el enemigo.

El fuego de los Mauser los acribillaba la espalda.

La fuga de los rebeldes fué entonces instantánea.

Huían por todas partes, abandonaban armas y caballos.

Los cañaverales del lado opuesto a los que ocupaban los tiradores, protegieron su fuga.

Nuestros soldados los perseguían denodadamente; pero se echó encima la noche y hubo que tocar retirada.

La columna acampó en los edificios del ingenio que ocupaba antes el enemigo.

Dicio un resguero de la acción que los caballos abandonados por el enemigo casi bastaban para que montaran nuestros infantes.

El oficial que murió en el encuentro no fue el teniente Lezcano, sino el capitán de la milicia movilizada Sr. Fresnila.

### OTRA EXPEDICIÓN FILIBUSTERA

#### Salida de Collazo

A pesar de las precauciones tomadas por nuestro ministro en Washington, Sr. Dupuy de Lome, y del cónsul de España en Cayo Hueso, confirmó la salida de Collazo.

Collazo había reunido desde hace tiempo armas y municiones en los cayos del Sur de la Florida; pero descubrió alguno de esos depósitos y vigilado en Cayo Hueso, fue demorado su proyectada expedición.

Salido del citado cayo en una lancha de pescadores. Una noche lluviosa facilitó su fuga.

Lo esperaba una goleta en alta mar.

No obstante la gente que, según los filibusteros, iba a acompañarle, sólo pudo embarcarse con dos tripulantes ayudantes y dos médicos.

Dice que piensa desembarcar en el Camaguey; pero cree que esta noticia de origen filibustero es para burlar la vigilancia de nuestra marina, y lo probable es que intente, dada la proximidad de estas costas, saltar a tierra en la provincia de Matanzas o de Santa Clara.

Se da poca importancia a la expedición de Collazo por el escaso número de separatistas de que se compone y por suponerse con fundamento que apenas lleva armas y municiones.

Su presencia en Cuba, si llega a desembarcar, será favorable a Máximo Gomez; pero en cambio tendrá Máximo en Collazo uno de sus más decididos adversarios.

### Fortificaciones

Hablamos hace días del proyecto del Gobierno de fortificar en grande escala los principales puertos de Cuba y Puerto Rico, y todos los materiales de artillería, con numerosos cañones, están ya dispuestos para embarcar.

Parece que ayer se telegrafió al general Martínez Campos, enterándole de cuanto el Gobierno le envía para el artillado de los puertos; y análogo telegrama dirigió al general Gamir.

El Gobierno cree que la defensa de las costas queda completa y espera que en el mes de Diciembre adquirirán todo su desarrollo las operaciones militares.

### La capitulación de Baire

Por cartas particulares se conocen algunos detalles sobre la capitulación de dicho destacamento, después de hacer una heroica defensa y quedarse ya sin municiones.

El cabecilla Rabi, que lo atacó, había ocupado las casas del pueblo, y desde ellas hacía un fuego horroroso al fuerte, situado en la plaza principal. Por último, los cambises con botellas de petróleo lograron incendiarlo, y la guarnición del sexto peninsular, mandada por un teniente, hubo de rendirse.

Después de apoderarse de las armas de la tropa, Rabi mandó un pliego al comandante militar de Figuani, para que éste enviase por dicha fuerza y tres carretas para recoger los viveres que ésta tenía en el fuerte.

Este suceso ocurrió en Agosto último, poco después de lo de Peralejo.

Asegurábase entre los españoles que esta conducta de Rabi y otros cabecillas obedece a móviles que no son sólo humanitarios, pues con ella creen que así les ha de ser más fácil aprovecharse del armamento de las fuerzas que en pequeño número guarnecen algunos puestos; pero como el espíritu de las tropas es inmejorable, no les da, ni puede darles resultado esa maniobra.

Diganlo si no las defensas heroicas que han hecho después otros destacamentos atacados.

### Desde Lérida

#### Nuestra Administración

Si en la Administración de Hacienda de la provincia de Lérida no se cambiara un tanto su modo de proceder, no se sabe dónde se iría a parar; pero es probable que no continúen como hasta ahora las cosas de dicha Administración puesto que ha sido relevado el administrador D. B. F. por otro que se considera muy digno, llamado D. Cirilo Fernández de la Hoz.

Era tan desastroso el proceder de aquél, en especial en el ramo de industria, que ha perjudicado a muchos contribuyentes; ocasionándole disgustos y exigiéndoles pagos indebidos, y a más de esto ha venido engañando continuamente a la Hacienda pública presentándole ingresos que resultaban irreales.

Parece que para presentar a sus superiores grandes descubrimientos de riqueza industrial oculta, empezaba en no despachar las bajas presentadas, y acababa por encomendar y exigir altas que debían ser simuladas, y de ello resultaba que después no debían, y a veces no podían, hacerse efectivas sus cuotas contributivas.

Pocos días hace se estaban tramitando diligencias de apremio contra contribuyentes que en el mes de Octubre de 1893 diéronse de baja de sus correspondientes industrias, siendo las cuotas que les exigían del tercero y cuarto trimestre de 1893 á 1894.

Esperase que el nuevo administrador procurará que no continúen las cosas como hasta el presente, y que al recibir las bajas se servirá cursarlas cual corresponde, comunicándolas a la tesorería de Hacienda para que por ésta se retiren los valores á fin de que no se hayan de repetir exigencias ilegales con el cobro de cuotas indebidas como viene ocurriendo.

## TRISTEZAS DE LA GUERRA

Con el epígrafe «Entre hermanos», publica hoy *El Imparcial* el siguiente notable artículo de su director nuestro distinguido amigo D. Rafael Gasset:

Coronel regimiento de Infantería de la Legión, D. Ulipiano Sánchez, acaba de publicar un interesante artículo sobre el cambio de provincia en el caso de un militar que se marcha á su familia en la Urbana Sánchez.

Tal reza el texto de un telegrama que me escribió el censor militar tachó con lápiz rojo.

«Mi distinguido amigo el teniente coronel de estado mayor Sr. Arjona, que tiene á su cargo la difícil y arduosa tarea de la censura telegráfica, tuvo la bondad de decirme las palabras copiadas, «Un militar—me dijo—no debe pedir cambios de destino en la guerra, y publicar este telegrama equivale á una solicitud».

Yo no discuto la opinión de mi citado amigo; es militar antiguo y jefe de indiscutible ilustración; proclamo mi absoluta incompetencia en cuanto atañe á determinados usos y costumbres de la milicia, y llega tan lejos ese desconocimiento mío, que si me dieran por un minuto las atribuciones del general en jefe, emplearíamos en decretar el traslado del coronel D. Ulipiano Sánchez.

«Espanta imaginar las amarguras de tan bravo y pundonoso jefe de nuestro ejército».

«La rigidez de la ordenanza, iría como la muerte que procura, el honor y la de la bandera jurada, la fidelidad á la patria, cosas son que un proceder en algo jamás puede dar al olvido, todo ello induce á encarnizada pelea.»

«Se trata de reglas que no admiten excepción alguna y de reglas que nada dicen tocante á lo que han de hacer dos hermanos guerreando en opuestos estandartes.»

«En toda campaña es cruelísimo un caso como el de Manzanillo, mas en las espesuras y emboscadas de la manigua no tiene igual».

«La lucha en campo abierto entre ejércitos organizados jamás personaliza la contienda; se trata de apagar con fuego una línea de humo y nada más; aquí frecuentemente se hacen las descargas á boca de jarro, eligiendo el enemigo ó la víctima, notando los detalles todos del adversario, no pocas veces preceden los denuestos á la sangre; aquí se trata de terrible y personalísimo duelo.»

«Pues bien, digan lo que gusten usos y costumbres militares, pienso yo que no debe quedar en el que tema verter sangre de su propia madre fibra del corazón sin violenta sacudida al escuchar los primeros disparos en una emboscada. ¿Quién asomará tras el tupido bejuco? Tal vez mi hermano. Tal vez el ¡ay! que en ocasiones sigue al fogonazo del revólver; recuerde cariñosos acentos de otros tiempos, de aquellos tiempos felices en que lejos de disputarse la tierra, se compartía el hogar.»

«Semejantes tribulaciones como apartarías del alma, por grandes que sean los respetos á la ordenanza.» Como aventar cavilaciones tan angustiosas.

«Caso mil veces repetido en esta guerra es sostener el fuego á muy cortas distancias; á menudo recomienda el jefe de la fuerza que se apunte al cabecilla insurrecto, por ser regla elemental de la pelea. ¿Atreviéranse los hermanos á recordar ante sus tiradores práctica tan común?»

«Sin duda no basta lo heroico; hay que buscar lo trágico.»

«Si mi opinión pudiera prevalecer, esa tragedia se acababa en el prólogo mediante un sencillo traslado.»

RAFAEL GASSET.

## EL PRIMER ACTO MINISTERIAL

DE MR. BERTHELOT

Con este epígrafe dice un periódico de París:

«El nuevo presidente del Consejo de ministros y algunos de éstos han asistido como se verá más lejos, á la función religiosa celebrada en la iglesia rusa por el campesino del advenimiento del Czar Nicolás II al Trono.»

Mr. Berthelot, en calidad de ministro de Negocios Extranjeros, tenía el deber de estar en semejante ocasión al lado de M. Bourgeois, pero el sabio químico que preside el departamento del ministerio de Negocios Extranjeros se vanagloria de ser un ateo intrínseco, y por no poner los pies en la iglesia ha juzgado bastante hacerse representar en la capenda.

Es un estremo diplomático que promete.

Una curiosa coincidencia: En el acto de encargarse M. Berthelot del ministerio de Negocios Extranjeros apareció en el *Monde Illustré* una serie de autógrafos destinados á conmemorar á nuestros muertos de 1870, autógrafos recogidos pocos días antes de algunos individuos del instituto.

Uno de estos autógrafos, que lleva la firma de Berthelot, termina con esta frase singular: «El socialismo será nuestra Nemesis».

Al escribir hace algunos días esta frase inoportunamente, el eminente químico no pensaba llegar á ser ministro de Negocios Extranjeros tan pronto. Hoy debe lanzar pestes contra los que mendigan autógrafos.»

## Teatro Español

Sarah Bernhardt y María Guerrero. Función memorable.

Así puede calificarse la fiesta celebrada anoche en el teatro Español.

Sarah Bernhardt tenía verdadero deseo de pisar la escena de nuestro teatro clásico, y de acuerdo con la distinguida primera actriz y empresaria María Guerrero, organizaron la función de anoche, destinando sus productos á beneficio de los pobres, que bendecirán los nombres de Sarah Bernhardt y María Guerrero.

Empezó la solemnidad con la lindísima comedia de Lope *La niña bobo*, que tan magistralmente desempeña nuestra primera actriz, escuchando en diversas ocasiones los aplausos sinceros y entusiastas del público por su naturalidad y gracia en la ejecución de esa joya de nuestro teatro clásico.

Los demás actores, justo es decirlo, que tomaron parte en el desempeño de la comedia, se hicieron acreedores á los aplausos con que el público premió sus esfuerzos. La Valdivia muy bien en su papel de *Danao discreta*, como igualmente Díaz de Mendoza, Donato Jiménez, García Ortega y Díaz.

Siguió á esta obra el drama en un acto de Andrés Theuriot, *Jean Marie*.

Sarah interpretó de tal manera el papel de Teresa, que recibió una calurosa ovación, siendo llamada á escena cinco ó seis veces en medio de repetidas salvas de aplausos.

«Pero donde el público, que ya estaba satisfecho, se desbordó de entusiasmo fue en la última escena de *La Sphina*, admirablemente ejecutada por Sarah Bernhardt y María Guerrero.»

«De la gran artista francesa, conociendo sus extraordinarias facultades, poco hay que decir; impresionó y conmovió de tal manera al público en la escena de la muerte, que los bravos y manifestaciones de entusiasmo fueron interminables.»

«María Guerrero, en un idioma que no es suyo, dijo con un acento irreprochable su papel, no desmereciendo en nada á la inspirada actriz que acompañaba.»

«La señorita Fuerrero debe estar muy satisfecha de los elogios que le tributó el público y Sarah Bernhardt por su prueba.»

«Las dos artistas, que se besaron en escena como prueba de afecto y cariño, recibieron una delirante ovación tributada por el público, que puesto en pie, no se cansaba de aplaudir.»

«Se presentaron en escena ininidad de veces. En suma, la función de anoche es de las que no se repiten en mucho tiempo, pudiéndose decir que en los años de nuestro teatro la fecha de ayer se conservará como gloria.»

«Estanoche irán á Palacio, á representar ante la familia Real la hermosa escena de *La española*. Sarah Bernhardt y María Guerrero.»

MARRA-VALDE

## Tribunales

### Una vista civil

La Sala primera de lo civil de esta Audiencia entendió ayer de un incidente promovido por evicción y saneamiento de una finca contra el Estado.

Apareció como apelante el Estado, cuya representación llevaba el letrado Sr. Silveira (D. Luis), y era apelado el marqués de Villamejor, á quien lo defendía su abogado, señor Peña y Falde.

Y lo discutido era una sentencia del Juzgado de lo inclausa, por la cual se obligaba al Estado á evicción una finca adquirida por el marqués de Villamejor.

«Hablando en términos más vulgares, á que asegurase al comprador la quietud y pacífica posesión de lo adquirido.»

«En efecto, el marqués adquirió una casa situada en la calle de Misericordia, núm. 1, procedente de los bienes desamortizados por el Estado, según las leyes desvinculadoras de 1801, firmando con la Hacienda un contrato en que expresa y terminantemente se comprometía aquélla á responder si resultase alguna carga de la finca.»

«Sucedió así por desgracia, y el marqués se dispuso en seguida, en cumplimiento de aquel contrato, á citar de evicción á la Hacienda; se siguió el procedimiento, y al verse por primera vez el incidente en la Audiencia, ésta tuvo que ejercer casi de legisladora.»

«La parte apelante negaba derecho para citarle de evicción por no haberse agotado antes la vía gubernativa, y el defensor del comprador sostenía que, como con arreglo al Código civil, no tenía de plazo más que veintidós días para ejercitar su derecho, no le era posible en dicho tiempo acudir á la vía gubernativa.»

«Y la Sala, dando entonces muestras de gran sabiduría; resolvió el conflicto, declarando la ineficacia de la acción por no haberse agotado la vía gubernativa; pero autorizando al Juzgado para que permitiese hacerlo así al litigante entonces vencido.»

«Pasaron los cuatro meses del plazo reglamentario para apurar dicha vía y ya con este requisito volvió á seguir el incidente su curso, hasta que ha vuelto otra vez á verse.»

«En resumen: el continuo tejer y destejer de la justicia, motivado muchas veces, como sucede en este caso, por no armonizar como es debido las leyes vigentes.»

«Ahora ya el Sr. Silveira negaba en redondo el derecho que se pretende ejercer contra el Estado, fundándose en que, según la teoría de evicción definida en el Código civil, aquella responsabilidad no podía caberle más que al vendedor, y no al poseedor, como lo era el Estado por las leyes desvinculadoras.»

«El Sr. Peña contestaba á esto, que no se trataba de un caso general vulgar de evicción, sino de un pacto expresamente contraído por la Hacienda con el señor marqués de Villamejor, según el cual su representado tenía derecho perfecto á la evicción del Estado.»

«Los dos informes han sido muy notables. La Sala resolverá con su fallo.»

«Ante numerosa concurrencia se ha visto en la Audiencia de Barragana en juicio por jurados, una causa; procedente del juzgado de Ventrell, contra Paula Miguel Fortuny, de veintiseis años de edad.»

«A la procesada se le acusa del delito de parricidio cometido en Algumarcia, en la mañana del 26 de Abril último, en la persona de su hijo Leónor, de cuatro meses de edad. La niña murió asfixiada. Su madre presentaba además una contusión en la cabeza.»

«El Jura lo ha dado su veredicto de culpabilidad, conforme con la petición fiscal.»

«El tribunal de derecho la condenó á la procesada á reclusión perpetua, reconociendo la atenuante de obcecación y arrebató.»

«El fallo ha impresionado grandemente al público.»

## Extranjero

### Información de Ebra

«Lisboa 8.—Se advierte escasa movimiento político á pesar de que las elecciones generales de diputados están anunciadas para el domingo 17 del corriente.»

«Dichas elecciones, en virtud de los decretos dictatoriales del actual Gabinete, se verificarán por el sistema llamado de «escrutinio de lista» por grandes circunscripciones.»

«Establece la compatibilidad tanto para los empleados como para los militares.»

«Se cree que habrá un número considerable de abstenciones.»

«cambio de ministerio á la llegada del rey, como se empeñan en anunciar aquellos.»

«Londres 9.—The Times publica esta mañana un despacho de Nueva York fechado anoche diciendo que tan pronto como se abra el Congreso americano el Senador Morgan propondrá la cuestión relativa al reconocimiento por los Estados Unidos de la beligerancia de los cubanos.»

«Añade que dicho senador hará grandes esfuerzos para conseguirlo y que trata de sostener que la isla de Cuba debe tener relaciones diplomáticas directas con el gobierno de Washington.—Fabra.»

«Paris 9.—En el Consejo de ministros celebrado hoy en el Eliseo bajo la presidencia del Sr. Faure, el ministro de Negocios extranjeros ha dado cuenta de los últimos despachos recibidos de Constantinopla y del completo acuerdo de las seis grandes potencias respecto á la actitud en que deben colocarse en vista de los últimos incidentes de la cuestión armenia.»

«La expedición que anualmente hace á Levante la escuadra francesa del Mediterráneo, se adelantará este año un mes á consecuencia de los sucesos de Turquía, debiendo, por lo tanto, marchar inmediatamente.»

«Esta noticia ha contribuido á aumentar la alarma que reinaba en la Bolsa.»

«Londres 9.—Al periódico Standard telegrafía de Berlín confirmando que no existe tratado alguno secreto entre Rusia y China. Todos los buques sin distinción pueden entrar en Port Arthur y ninguna parte del territorio chino será cedida á potencia alguna.»

«Londres 9.—La cuestión de Turquía continúa preocupando la atención pública, asegurándose que se verificará en aquellas aguas una manifestación naval en la cual, estarán seis grandes potencias europeas.»

«Paris 9.—El grupo vitícola de la Cámara de diputados, se ha reunido para cambiar impresiones, acordando influir para que el Senado apruebe como ya lo hizo, el otro cuerpo legislativo, el proyecto de ley eximiendo de derechos de consumos todas las bebidas higiénicas.»

«Respecto á los vinos artificiales, el grupo parlamentario se ha hecho cargo con satisfacción de los propósitos del gobierno para impedir los fraudes en la venta de los mismos, reservándose de intervenir en los momentos oportunos en las discusiones que puedan efectuarse á las asociaciones agrícolas de S. E. y S. O. de Francia.»

«Badajoz 9.—La prensa independiente y republicana de la nación vecina, continúa en sus rudos ataques al Gobierno, con motivo de la persecución de que son objeto los periódicos, diciendo que el Portugal las cárceles solo se han hecho para los desheredados de influencias y los periodistas, en tanto que los grandes criminales de la política gozan del respeto de la policía, de los magistrados y del Gobierno.—Fabra.»

## Noticias

Dicen de Valencia que han sido encarcelados, por orden del juzgado del distrito del Mar, el inspector de Hacienda, D. Francisco Sanchis, y su auxiliar, D. Domingo Fletcher.

«Es probable que se hagan más detenciones con motivo de las denuncias que *El Mercantil Valenciano* hizo respecto á irregularidades que se cometían por empleados de la delegación de Hacienda.»

«El delegado de Hacienda Sr. Afolguire, trabaja sin descanso para perseguir á los que abusan del cargo que ejercen; pero su gestión resulta infructuosa por las ardiditas que emplean los que se proponen estafar al público y éste que se deja estafar impunemente.»

«Vacantes.»

«La secretaria del Ayuntamiento de Benidorm (Alicante) dotada con 996 pesetas; hasta el 8 de Diciembre.»

«La del de Clarés (Guadalajara) con 200, hasta el 23 del actual.»

«La del de Moraleda de Zafayona (Granada).»

«Fraude descubierto.»

«El ministro de Hacienda ha conseguido descubrir un fraude de importancia en el ramo de Aduanas, que sin duda venía cometiéndose hace tiempo.»

«Observó la Dirección de Aduanas que se adeudaba una cantidad considerable de madejas y carretes de hilaza de lino con destino á Madrid, donde no hay manufacturas que empleen dicha hilaza como primera materia. Se comunicaron órdenes reservadas y se ha descubierto al fin el engaño.»

«Dentro de los carretes y de las madejas venia seda torcida y teñida, que aduena cinco pesetas por kilo; según el arancel. Cada carrete contenía próximamente un kilogramo de seda.»

«El engaño estaba preparado con verdadero arte, y no hay que decir que se han suprimido las expediciones de hilaza de lino para Madrid.»

«A Vallehermoso acudieron ayer unos 700 obreros en demanda de trabajo, habiéndose repartido 250 paletas por cuenta del ministerio de Fomento, é igual número por el Ayuntamiento.»

«Un hombre verdaderamente extraordinario por su aspecto, Rham-a-Sama, es el llamado *hombre del desierto*.»

«Todo su cuerpo se halla cubierto de pesadísima capa de vello; la cabellera crespa y abundante cubre la frente de Rham-a-Sama, y el paladar y la lengua de éste presentan deformaciones sorprendentes.»

«El hombre del desierto fué hallado en una de las más ásperas comarcas de la región del Himalaya, donde había vivido durante muchos años alimentándose de vegetales.»

«Se exhibirá estos días en el piso bajo de la casa núm. 5 de la calle de la Victoria.»

«Dicen de Sabadell que anoche explotó un petardo en el comedor de niños de San José.»

«La explosión, que ha sido formidable, ha producido horrible pánico entre los alumnos del colegio y gran alarma en la población.»

«Han resultado heridos de alguna gravedad dos niños.»

«El bárbaro atentado ha producido gran indignación.»

«Su cadáver quedó abandonado con ropas y armas.»

«El jefe del puesto de la Guardia civil resultó levemente herido.»

«Se extravió en la refriega la bayoneta de un guardia.»

«Se ha restablecido el orden. El juzgado instruye diligencias.»

«En Benamejí y Encinas Reales (Córdoba), los empleados del resguardo de la Tabacalera hicieron una importante aprehensión de tabaco hace pocos días.»

«Dos sujetos fueron detenidos. Ayer arrancaron miles de plantas en el cortijo La Barragana, de aquellos términos.»

«La notable revista *Blanco y Negro*, desahrolla en el número de esta semana el siguiente sumario:»

«Blanco y Negro (cubierta), por Estevan; Actualidades; «Sevilla inundada», panorama del Guadalquivir (de fotografía); Retratos del Cardenal de Sevilla y del marqués de la Habana; «El combate de Ojo del Agua», con el retrato del heroico capitán Valenciola; «A ocho días vista», por Royo Villanova y Cilla; «En todas partes cuecen Tenorios», poesía de Zúñiga, ilustrada por Mecachis; Siluetas artísticas; «Joakin Agramó», por Augusto Comas y Blanco, con el retrato y dibujos del notable pintor valenciano; «Cuentos baturo», por Gascón; Madrid de noche; «La tertulia del café de Londres», por Luis Bermejo, con una fotografía; «Toreo fin... del mundo», por Sentimientos, con dibujos de Mecachis; Notas madrileñas; «De mananita», dibujo de Mota; Los éxitos; «Sarah Bernhardt en *Gismondá*»; Artículo de Luis Galdón, ilustrado con fotografías de París, un dibujo á pluma y dos escenas de la obra, tomadas de fotografía durante la representación en el teatro de la Princesa; «Su Excelencia el Barómetro», nota política por Mecachis; «Bibliografía y Pasatiempos.»

## Ultimas notas

«Todo está igual.»

«La situación política sigue siendo la misma, y hasta se ignora cuando se reunirán en Consejo los ministros.»

«Habló ayer y ha seguido hablando hoy de un telegrama del general Martínez Campos.»

«Declara que el capitán general de la isla pregunta al Gobierno si los rumores de crisis tienen fundamento, y para el caso de que los tengan, dicese que el general Martínez Campos hace una importantísima declaración, que permitirá al Sr. Cánovas del Castillo decir que el Gobierno marcha de completo acuerdo con el general en jefe del ejército de Cuba.»

«Completábase la noticia diciendo que á ese cablegrama se había contestado con otro muy extenso, negando la crisis, explicándole la unanimidad con que los ministros aprueban su gestión y reiterándole la más absoluta confianza del Gobierno, para que prosiga la campaña y logre la pacificación de la isla venciendo al enemigo.»

«Esto es lo que los hombres importantes de la situación creen tener por cierto, refiriéndose á informes autorizados.»

«Y allá van unos cuantos misterios con que nos obsequió esta mañana nuestro colega *El País*:»

«Rumor grave.—Le oímos anoche á última hora, y respetos que ningún caballero desconoce nos impiden consignarlo en crudo, con toda su desnudez.»

«Entre Cuba y España ha funcionado ayer el cablegrama trasmitiendo tales noticias, que el Gobierno creyó político descender de sus alturas á suplicar encaresadamente y por cablegrama á determinada persona, que está accidentalmente en Cuba y no tiene carácter oficial, que desistiese de ciertos propósitos que había anunciado y que hubieran producido inmensa sensación si los hubiera llevado á efecto.»

«Para tranquilizar á los pusilánimes, diremos que esta noticia, que solo podemos dar como rumor, no se refiere á hecho alguno de armas.»

«El hecho es que la situación en Cuba llega á tal extremo de gravedad, que si persona autorizada hablase claro y desde alta tribuna en España se produciría un movimiento de opinión capaz de derribarlo todo.»

«No estamos autorizados, ni prudentemente podemos decir más... por hoy.»

«Aunque muy disminuidos en intensidad, todavía colean los rumores sobre desavenencias de criterio entre el Gobierno y el general Martínez Campos y sobre la inopinada crisis.»

«Ha llamado la atención un artículo que publica ayer *El Tiempo*, en el cual todos ven la pluma del Sr. Silveira.»

«Se estima como hábil la idea de que el Gobierno debe aplicar las reformas á Puerto Rico para que vean los cubanos como España cumple sus promesas y como sólo desea el mejoramiento social, político y administrativo de las que considera provincias suyas y no alienta recelos infundados. De este modo verían los cubanos: de un lado, el poder de la nación española, y de otro, la lealtad y buen deseo con que procede.»

«Los telegramas de París presentan muy agitada aquella Bolsa, por varias quiebras ocurridas á causa del krach de las minas de oro.»

«Otros partes referentes á la cuestión turco-armenia, dicen que las grandes potencias de Europa han resuelto concertar en una manifestación naval.»

# VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA

## Línea de Filipinas

Para Port-  
Lombo, Singapore, Manila y Hong-Kong, saldrá á últimos de noviembre, el vapor **BARCELONA**, de 6.200 toneladas.

Admite carga directa y pasajeros para dichos puntos y carga con trasbordo para Ilo-Ilo y Cebu.

**Precios de pasaje.**—Para Manila: Primera, camarotes del centro 240 duros y de popa 200 duros; tercera, 75 duros.

## Línea de las Antillas

Para Puerto Rico, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, saldrá á últimos de noviembre, el vapor **MARTIN SAENZ**, de 5.300 toneladas.

Para Habana, Matanzas y Cienfuegos, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá á primeros de diciembre, el vapor, **MIGUEL M. PINILLOS** de 4.500 toneladas.

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Nota: La carga se recibe en los tinglados de la Compañía. (Muelle nuevo).

Consignatario: ROMULO BOSCH y ALSINA, Plaza Antonio López, 13 pral. —Barcelona.

### GRAN HOTEL Y RESTAURANT DE EUROPA

Boquería 12, BARCELONA  
A 40 METROS DE LA RAMBLA

Este gran establecimiento situado en el centro de la ciudad, y del Comercio, cerca del Gran Teatro del Liceo y Despacho Central, recientemente restaurada y puesta á la altura con las comodidades que exigen los tiempos modernos, como son:—Nuexos y lujosos mobiliarios.—Water-Closets.—Baños y duchas en el mismo establecimiento.—Teléfono.—Timbres eléctricos.—Salón de lectura y piano, etc., etc. Si gustan siguiendo sus módicos precios de 5 pesetas diarias en adelante.

**Habitaciones solas** para quien las solicite, pudiendo así los señores pasajeros comer donde mejor les plazca.

Salones y servicio para banquetes y refrescos.

*N. B. Las comidas se sirven en mesas pequeñas en el Restaurant.*

**Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores**

ON PARLE FRANCAIS.—SI PARLA ITALIANO.—ENGLISH SPOKEN  
MAN SPRICHT DEUTSCH

GRAN HOTEL Y RESTAURANT DE EUROPA

### LA ÚLTIMA Y MAS PRACTICA INVENCION

Todos son capaces de producir fotografías magnificas con la cámara fotográfica **KODINET**.

Es la cámara más perfecta y práctica que existe. Todos los conocedores que la han visto y se han servido de ella, dicen, únicamente, que es una verdadera maravilla. Con privilegio en todos los países del mundo. Hace la fotografía cuadrada, redonda ó de forma diferente. Contiene una gelatina que se pueden tomar 25 fotografías sin abrir ó descargar la Cámara.

Las fotografías, perfectamente agudas y claras, pueden agrandarse hasta 15 por 20 centímetros. Está muy bien construida y acabada con mucho gusto, siendo la parte principal del aluminio, es muy ligera. Puede llevarse en el bolsillo. Su manejo es tan sencillo que con las instrucciones ilustradas que acompañan cada aparato, cualquier muchacho ó niña puede producir y terminar completamente toda fotografía.

Todo lo que se ha de hacer es apretar un boton y la fotografía está tomada.

Como garantía de las excelentes cualidades y condiciones de la **KODINET** prometemos devolver el importe recibido y pagar los gastos de porte, de ida y vuelta, si el aparato no diera la mayor satisfacción.

**PRECIO: completo, 25 pesetas.**

Se remite á todos los países, porte pagado y libre de derechos, contra el recibo del montante. La mejor manera de remitir fondos es por medio de billetes del Banco de España, en carta certificada.

**Dirección:** F. C. BENEDIKT Y Cia, 27 Ann St., Glasgow (Inglaterra)

Se desea inmediatamente en todas las localidades una persona inteligente para que sea nuestro agente. La mayor recompensa, sin dejar la ocupación ó resistencia presentes.

### THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES  
(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

**LA COMPAÑIA MAS SOLIDA Y PODEROSA**  
DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobrante, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA  
(Palacio de su propiedad.)  
MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA  
DELEGACION DE LA PROVINCIA

**SARROQUE DE PABEZ,** PLATERIA, 5, 2.º.—Gerona  
Condiciones ventajosas á los agentes que trabajan con éxito.

### IGNACIO

PRUNEDA participa á sus numerosos parroquianos le traslado de su taller de canistería á la calle de la Forsa número 9, entresuelo.

DISPONIBLE

### VINOS A DOMICILIO

de superior calidad, garantidos  
**ALELLA; MACON, CARINENA**

DOS REALES BOTELLA CON DEVOLUCION DEL CASCO

Se sirve á diario en la mesa de la Fonda del Centro, donde pueden dirigirse los que desearan á domicilio.

### ESTERAS FINAS

Ha llegado á esta ciudad el conocido estero José Lloret, el cual ofrece al público un gran surtido de esteras finas desde 14 á 8 reales cana incluso el trabajo de colocación.

También coloca esteras viejas á precios convencionales.

Calle de Ciudadanos n.º 9.

También se vende toda clase de turrones y las tan renombradas peladillas de Alcoy.

### SALVIO CAMÓS

Plator y empapelador  
5, Calle de Ciudadanos, 5  
—GERONA—

### CUCHILLERÍA

DE  
**Agustin Codina**  
13, Peso de la Paja, 13  
—GERONA—

Gran variedad de cuchillos, tijeras y navajas.  
Venta al por mayor y menor. Se vacian navajas y toda clase de instrumentos cortantes.  
**GERONA**

**¿Queréis** Legítima agua mineral de la Cuzca de Vichy? pedid: **Vichy Vairet** que es una de las mejores. Cura la Diabetes, Reumatismo, Mal de piedra etc., etc. y las afecciones del Hígado, Estómago, Riñones, Intestinos etc., etc.

### ZAPATERIA

DE  
**J. Massagner**  
Calle de la Plateria-30.  
**GERONA.**

### Adroher

y  
**Rahola**  
PINTORES—DECORADORES  
Se pintan y empapan toda clase de habitaciones.  
Especialidad en rótulos de cristal é imitaciones á madera.  
Calle del Peligro 2, — GERONA

### GRAN FONDA y RESTAURANT CONDAL

Boquería, 23 — Barcelona—Plazuela del Pino-2.  
(Inmediato á las Ramblas)  
Coche particular á la llegada de los trenes  
Intérprete.

EL AGUA DE AZAHAR Compuesta que elabora don Andrés Famadas de esta ciudad, es sin disputa alguna la mejor en su clase.  
Para los pedidos dirigirse á la Carretera de Santa Eugenia, número 24.—Gerona.

### SASTRERIA DE LA REAL CASA

DE  
**JOSÉ PUIG FÁBREGAS**  
Gerona Plaza del Aceite  
y Cort-Real

ALMACÉN DE HIERRO  
VIGAS LAMINADAS  
MASAGUER y QUINTANA  
Progreso, 18 Gerona.

**JOSÉ CORTADA**  
ESPECIALISTA EN TODA CLASE

DE  
**BRAGUEROS**  
—Peso de la Paja, núm. 17, cerrajero—

**RAQUITISMO DEBILIDAD GENERAL** Enfermedades de los huesos, tisis en el primer periodo: Se curan con la solución de Fluorcuro fosfato de cal **SECURA.**

De venta en todas las farmacias y droguerías. Prospectos gratis en casa del autor, Batios Nuevos, 8 Barcelano.

### TURRONES Y PELADILLAS

El antiguo y acreditado turronero **Constantino Candela** participa al público que este año ha establecido la venta de sus tan renombrados turrones de Gijona, legítimos de Alicante, Yema y Nieve, y las verdaderas peladillas de Alcoy, en los pórticos de la Plaza de la Constitución frente á la tienda de Loterías del señor Martínez y en la calle del Progreso, casa **Escañal Espect.**

### MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

JARABE DE HIPOFOSFITO «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis, enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador para combatir el estreñimiento, «tumors freis», raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, etc. natiyas e adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de gusto agradable, de modo, que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, fresco.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las fuerzas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales

VENTA AL POR MAYOR \* FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

### “L' Union”

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

FUNDADA EN 1820

### RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios, á sim- la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños ocasionados por la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000	Francos
Reservas.	7.635.000	
Primas á recibir.	71.660.157	

Total de garantías.	89.295.157	Francos
---------------------	------------	---------

Capitales asegurados.	14.729.521.163	Francos
Siniestros pagados.	186.000.000	

SUCURSAL ESPAÑOLA:  
Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced 20, 22 y 24.

DIRECTOR PARTICIPATIVO EN GERONA:  
D. Rafael Ferraró, Subida Domingo, núm. 3, segundo piso de San Martín núm. 8.

Director: E. Gés

## SE RECIBEN ESQUELAS mortuorias hasta las 4 de la tarde en la imprenta de este Diar

A LOS VINICULTORES

## ENOSÓTERO

Para conservar y mejorar los vinos sin emplear alcohol, yeso ni otras drogas

*EL VINO con ENOSÓTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejora*

EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de CONSERVADOR de los VINOS. Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo, y puede emplearse en todo tiempo.

Únicos representantes en España: **J. Uriach** y Compañía, Moncada, núm. 20, Barcelona  
PEDIRLO EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS  
En Gerona: Dolores Comas

Se remite á todas partes.—Pedir prospectos

HACE FALTA UNO EN LA IMPRENTA

LA CATALANA  
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija y contra las explosiones de gas.

DOMICILIADA EN BARCELONA  
Comisionado principal en Gerona  
**D ANGEL MARULL**  
Calle del Progreso 20, 2.º